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Portada: Primer plano de María Santísima de la 
Trinidad por José Delgado Muriel.
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Queridos hermanos y hermanas de la 
cofradía del Rescate y María Santísima de la 
Trinidad, bienvenidos a este Boletín “Sentir 
Cofrade”, este año se enumerará como la 
vigesimonovena edición.

Es un honor poder dirigirme a ustedes 
en este boletín informativo anual, donde 
reflexionamos sobre estos últimos doce 
meses llenos de devoción, compromiso y 
solidaridad en nuestra amada cofradía. En 
un mundo que a menudo parece estar lleno 
de desafíos y adversidades, es reconfortante 
saber que seguimos siendo una fuerza de 
positividad, fe y esperanza para nuestra 
comunidad.

Nuestra cofradía arraigada en la tradición 
y la devoción por nuestros sagrados titulares, 
ha continuado su misión de difundir el 
amor y compasión entre nuestros hermanos 

y hermanas de Baeza y mas allá. A través de la procesión, celebraciones religiosas y caridad, 
hemos demostrado una vez más el impacto positivo que podemos tener cuando nos unimos 
en torno a nuestra fe compartida.

Mirando hacia el futuro y en tiempo de cuaresma, os animo a renovar vuestra fe, los 
valores fundamentales del amor, la solidaridad por el prójimo y la devoción, estoy segura 
que podemos superar cualquier obstáculo que se interponga en nuestro camino y seguir 
cumpliendo nuestra misión de servir a los demás a través de Nuestro Padre Jesús del Rescate 
y María Santísima de la Trinidad.

¡Que este año este lleno de bendiciones, prosperidad y unidad para todos nosotros!

Un saludo

Ana María Garrido Garrido
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«Ahora es el tiempo de la gracia, 
ahora es el día de la salvación». (2Co 6,2)

Queridos fieles diocesanos:
Iniciamos el camino de la Santa Cuaresma y, con ella, nuestra subida anual a Jerusalén con Jesús. 

Un camino de cuarenta días que nos lleva a una meta segura: la Pascua de la Resurrección del Señor, 
a la victoria de Cristo sobre el pecado y de la Vida sobre la muerte. En este tiempo santo, se abre ante 
nosotros el gran mensaje que nace de lo más profundo del Misterio Pascual: el amor desmedido de 
Dios, capaz de entregarnos a su propio Hijo para que, muriendo en la cruz, nos muestre hasta donde 
llega su amor hacia todos y hacia cada uno de nosotros.

Subir a Jerusalén con Jesús, es siempre camino de humildad, de servicio y misericordia, de entrega 
y sacrificio. Hay que subir al monte, hay que levantar la  vista, hay  que  despejar  los ojos y  el  corazón 
para  poder comprender el sentido de la vida plena. «Él nos guía hacia lo que es grande, puro; nos guía 
hacia el aire saludable de las alturas: hacia la vida según la verdad. Nos lleva hacia el amor, nos lleva 
hacia Dios» (Benedicto XVI, Domingo de Ramos 2010).

Camino comunitario

Pero no sólo se trata de un camino cronológico hacia el misterio central de nuestra fe, también 
es un camino comunitario, donde toda la Iglesia, parroquias, Comunidades religiosas, Cofradías y 
Hermandades, iniciamos numerosas actividades, tanto celebrativas como de piedad popular, que nos 
ayudarán a preparar la celebración de la Semana Santa.

El papa Francisco en Evangelii gaudium se refiere a la piedad popular como un «lugar teológico 
al que debemos prestar atención, particularmente a la hora de pensar en la nueva evangelización». 
Sin duda, la piedad popular con sus ritos, vivencias y tradiciones, posee un potencial evangelizador 
que da noticia de Dios   al   corazón   de   tantos   y   tantos   de   nuestros   contemporáneos.   Es 
precisamente por esto que el papa Francisco la califica como un lugar teológico, puesto que en ella se 
da una presencia de Dios que, al encontrarse con la vida de los hombres, alimenta o despierta su fe, en 
un momento tan particular de la historia como es el que estamos viviendo. En una sociedad cada vez 
más secularizada, muchos solo podrán conocer a Jesucristo a través de las imágenes que recorren estos 
días nuestras calles. Poseemos la riqueza de un sentimiento: el de sabernos parte del propio misterio 
de la salvación y poder expresarlo a través de las manifestaciones públicas de fe.

En este tiempo en el que la Iglesia de Jaén quiere subrayar el Primer Anuncio como clave para 
la nueva Evangelización, son las imágenes y los desfiles procesionales, la manera más iconográfica 
de poder anunciar que Jesucristo entregó su vida por amor al ser humano. Porque la Semana Santa 
es el resumen de la Buena Noticia, el anuncio de que la esperanza nace por Aquel al que estos días 
veremos sufrir en la cruz y, con victoria, doblarle el pulso a la muerte. Nuestras Cofradías y su riqueza 
imaginera, pero sobre todo humana, son las garantes de la tradición y a la vez, poderosas herramientas 
para el Primer Anuncio, medio eficaz de evangelización.

Subamos 
a Jerusalén
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A muchas personas la Cuaresma les puede parecer una palabra sin sentido, sin ninguna actualidad. 
O bien, un tiempo triste y de angustia. Nada más lejos de la verdad, es una preparación exigente que 
nos lleva a la Pascua del Señor; para que, renovando y avivando nuestra fe en la luz del Resucitado, 
acogiendo la gracia derramada en su entrega redentora y renacidos a la nueva vida, seamos testigos 
fuertes y valientes del Amor de Dios. Es el momento de fortalecer nuestra fe, para poder anunciarla 
y poder vivirla con coherencia en nuestra vida. No basta una fe sostenida con simple rutina y 
conformismo. Son tiempos estos para despertar como creyentes, abrazarnos fuertemente al Señor y 
ponernos en pie para servir y evangelizar.

Pero, no hay verdadera evangelización si el hombre no se encuentra con Cristo, si Cristo no toca el 
corazón y lo cambia, lo transforma, lo envuelve con su amor, solo así esta experiencia se manifestará en 
la existencia cotidiana. La evangelización no puede ser un barniz, sino que tiene que impregnar hasta 
lo más profundo de nuestro ser.

El rito tradicional de la imposición de la ceniza con el que iniciamos el recorrido cuaresmal, va 
iluminado por las palabras: «Conviértete y cree en el Evangelio».  Nos  recuerda  el  mensaje  inicial  
de  Jesús  cuando  comenzó  su predicación. Llamada a la sinceridad radical, a liberarnos de todo lo que 
es lastre y hojarasca, apariencia e hipocresía, egoísmo, soberbia y desamor.

También, la liturgia propone decir: «Polvo eres y en polvo te convertirás». Estas  palabras  nos  
recuerdan  nuestra  fragilidad,  nuestra  mortalidad  y,  al mismo tiempo, la oportunidad de la gracia 
divina. Mientras estamos en este mundo pensamos que somos los dueños y señores de todo, pero bien 
sabemos que la vida es pasajera, ninguno va a arraigar en este mundo. Este tiempo nos pide a hacer una 
pausa, examinar nuestras prioridades y redirigir nuestros corazones hacia Dios. Así pues, imponernos 
la ceniza, no es un signo anticuado o caduco, sino que es un signo de comienzo de vida y renovación.

Junto con la ceniza, también las prácticas del ayuno, la abstinencia, la oración y la limosna, son 
los signos tradicionales de la Cuaresma. El peligro es que, a base de repetirlos, ya no nos digan nada o 
que nos conformemos con un cumplimiento literal.  Ya  los profetas insistían en  el  espíritu  de  estos 
actos.

«Rasgad los corazones, no las vestiduras», dice Joel. Mirad en profundidad, llegad al corazón, ahí 
es donde hay que dar la batalla. No sería tan importante el estómago, sino el corazón; no el cuerpo, 
sino el alma; no la letra, sino el espíritu.

Las privaciones cuaresmales nos han de servir para preguntarnos: ¿de qué necesitaría yo privarme, 
desprenderme, liberarme? ¿Qué ayunos y abstinencias, más allá de los alimentos materiales, debería 
yo emprender en mi vida, para ser verdaderamente hijo del Padre?

El desprendimiento de cosas que nos gustan, a lo que apuntan el ayuno y la abstinencia, nos llama 
a reflexionar sobre tantas personas del mundo que están privadas de cosas necesarias, y lo están porque 
no tienen más remedio: son privaciones impuestas por las estructuras injustas de nuestro mundo. Y de 
este modo, el ayuno y la abstinencia nos impulsa a desprendernos voluntariamente de otros bienes, a 
compartirlos solidariamente, a luchar responsablemente para que en el mundo nadie tenga que pasar 
por ayunos impuestos cruelmente por las circunstancias trágicas en las que viven.

Camino interior

Pero la Cuaresma es sobre todo un camino interior, un camino espiritual, unos Ejercicios 
Espirituales. Durante estos días hemos de prepararnos interiormente, para vivir con fuerza la gracia 
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y los dones de la Pascua. Un camino íntimo, donde es más importante lo que Dios quiere hacer con 
nosotros, que lo que nosotros podamos hacer por Él.

Estos cuarenta días previos a la Pascua, recordamos el tiempo que estuvo Jesús en el desierto. 
Llamamos desierto a un lugar duro y seco. Llamamos desierto a un tiempo de crisis y tentación. Pero 
también es un lugar en el que florecen el silencio y la palabra, lugar de escucha y compromiso, de 
reflexión, de encuentro y oración. Y es un tiempo de crecimiento y decisiones maduras, un tiempo de 
gracia y amor. «Por eso, la seduciré, la llevaré al desierto y le hablaré al corazón» (Os 2, 16). Tiempo y 
lugar de seducción y enamoramiento, de hablar al corazón. Fue en el desierto donde Dios y su pueblo 
iniciaron una alianza, una historia de amor y salvación.

Vayamos con Cristo al desierto, dejemos que nos hable al corazón y renovemos nuestra vida. 
Necesitamos algo más que un simple retoque, o una lista de buenas intenciones. Necesitamos una 
nueva programación. Se necesitan ojos nuevos, para mirarlo todo de manera diferente y descubrir la 
huella de Dios. Mente nueva, para cambiar criterios e ideales. Corazón nuevo, el núcleo más íntimo 
del ser, más limpio, más grande, más fuerte, más misericordioso. Algo debe quemarse y destruirse en 
nosotros para dar lugar a la novedad de la vida Pascual de Cristo.

Os invito a que, en este tiempo de gracia que es la Cuaresma, creemos espacios y momentos 
para tratar de escuchar su voz, para contemplarle en su amor presente en nuestra vida; tiempos de 
silencio, de lectura y escucha de la Palabra, de reflexión de la propia vida. Cuando uno lo encuentra 
y acoge su Palabra, su voluntad, su voz, la propia vida adquiere nuevas perspectivas, se abre a nuevas 
posibilidades y compromisos. Su luz, la experiencia de Él nos cambia el corazón.

En este camino cuaresmal celebramos las 24 horas para el Señor, que tendrán lugar del viernes 
8 al sábado 9 de marzo, recordando las palabras de Pablo: «Llevemos una vida nueva» (Rm 6,4). 
En la adoración eucarística encontramos también el sosiego propicio para celebrar el Sacramento de 
la Reconciliación, cuya experiencia nos lleva a ser misericordiosos con los demás. Con este motivo, 
presidiré una Celebración Penitencial en la S.I. Catedral, el 8 de marzo a las 21 horas, con la que se 
iniciará las 24 horas para el Señor. Animo a todos los cofrades de la ciudad, religiosos y sacerdotes, 
agentes de pastoral parroquial y demás laicos, a uniros a esta hermosa iniciativa. De igual modo, 
ruego que en las Parroquias y en las Comunidades religiosas de la Diócesis se programen momentos 
de adoración al Santísimo, lectura de la Palabra de Dios y celebraciones penitenciales en el contexto 
de esta celebración.

La Cuaresma es tiempo de reconciliación con Dios y con los hermanos. Busquemos, de corazón, 
esa alegría suprema de estar en paz con Dios, ese gozo interior de sentirlo cerca de nosotros y de vivir 
de acuerdo con Él en la verdad profunda de nuestra vida; en la familia; en el trabajo; en las relaciones 
con los demás; en el uso de nuestros bienes; en la distribución de nuestro tiempo y en el desarrollo 
diario de nuestra vida.

Sigue el consejo del Papa Francisco: «Mira los brazos abiertos de Cristo crucificado, déjate salvar 
una y otra vez. Y cuando te acerques a confesar tus pecados, cree firmemente en su misericordia que 
te libera de la culpa. Contempla su sangre derramada con tanto cariño y déjate purificar por ella. Así 
podrás renacer, una y otra vez» (Christus vivit, 123).

Con mi afecto y mi bendición,

 Sebastián Chico Martínez
Obispo de Jaén
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Saludo-Reflexión del
Párroco-Capellán

Mi saludo sincero a todos los miembros de la 
Cofradía de Jesús del Rescate y María Santísima de la 
Trinidad y a cuantos lean estas líneas. Por todos elevo 
mi oración al Señor por intercesión de su Madre, 
la Virgen Santísima, pidiendo que os bendiga, os 
proteja y os colme de todos los bienes del cielo.

Me alegra dirigirme a vosotros por primera vez 
como párroco y capellán vuestro. Desde niño he rezado 
ante nuestras queridas imágenes y las he contemplado 
con devoción. Y esto ha sido fundamental en mi vida 
cristiana. Contemplando estas imágenes he aprendido 
a ir descubriendo lo que el Señor me pedía y en Él y su 
Madre he encontrado la fuerza para seguir el camino.  
Ahora lo sigo haciendo como sacerdote y párroco y les 

pido su ayuda y su gracia. Rezad por mí, os lo ruego y agradezco. Por mi parte, contad conmigo 
siempre. Quiero acompañaros en el camino de la fe de todo corazón.

El Señor del Rescate tiene sus manos atadas, preso, pero el ser más libre de la historia. 
Libremente ha puesto su voluntad en las manos del Padre para rescatarnos a todos del pecado 
y hacernos hijos de Dios. Y la Virgen de la Trinidad mira al cielo, a donde todos tenemos que 
mirar para no olvidar de dónde nos viene la salvación y dónde está la gloria verdadera.

Junto a mi saludo quisiera ofreceros mi reflexión con el deseo de que a todos nos sirva para 
acercarnos más a Cristo y hacer su voluntad.

El pasado mes de junio, los obispos de Andalucía nos ofrecían una Carta Pastoral titulada 
María, Estrella de la Evangelización. La fuerza evangelizadora de la piedad popular.  Es un 
documento muy importante y os invito a leerlo y meditarlo. De él quisiera comentar algunas 
ideas.

1.- La identidad de las Cofradías:

En los mismos Estatutos queda bien definida cuál es la esencia y la finalidad de las Cofradías 
y Hermandades. En la Carta de los obispos que indicaba (n.49), se habla de los fines de las 
hermandades dentro de la vida de la Iglesia, señalando que, además de la formación, el culto y 
la acción caritativa, es necesario hoy añadir la evangelización. Citando al Papa S. Pablo VI dicen 
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que «Hoy la urgencia de la evangelización exige que también las Hermandades participen más 
intensa y directamente en el trabajo que la Iglesia realiza para llevar la luz, la redención, la 
gracia de Cristo a los hombres de nuestro tiempo, impulsando iniciativas adecuadas, tanto para 
la formación religiosa, eclesial y pastoral de sus miembros, como para los ámbitos humanos y 
sociales en los que se debe introducir la levadura del Evangelio»

Y concluyen diciendo: En el momento histórico que nos toca vivir, las Hermandades deben 
apoyar su vida en cuatro pilares inseparables: la formación, el culto (liturgia y devociones), la 
caridad y la evangelización.

Comprenderéis que todo esto requiere una profunda reflexión dada la importancia que 
comporta.

Queremos con esto insistir en que una Hermandad, si quiere ser lo que debe ser, no puede 
olvidar estos cuatro pilares. Así, es necesaria una seria formación de sus miembros que les ayude 
a comprender el mensaje de ese Cristo al que aman y veneran. Una formación que les lleve a 
vivir una vida en Cristo, hasta el punto de que cada cofrade, por sus obras y palabras, sea otro 
cristo en medio del mundo.  Formación para conocer, amar y seguir a Jesucristo.

Junto a esto, el culto es otro de los pilares esenciales de la vida del cofrade. Las manifestaciones 
de la piedad popular deben conducir al mayor encuentro con Cristo, pues de Él brota y a Él 
tiende el único culto que justa y merecidamente se llama cristiano. Los actos de culto a nuestros 
sagrados titulares pretenden unirnos al Señor y ofrecerle la adoración y gratitud que se merece. 
Y eso se realiza de manera especialísima en la liturgia.  Es admirable ver a tantas personas 
que se acercan a nuestras sagradas imágenes para rezarles. Pero esto no es suficiente. Esas 
imágenes nos deben llevar a los sacramentos (la eucaristía, la confesión…) donde realmente se 
hace presente Cristo y nos da su misma vida.  Imagen y sacramento no se pueden separar nunca 
y así, unidos, producen nuestra unión con el Dios verdadero.

La caridad es otro de nuestros pilares pues viviendo el amor mutuo, especialmente con los 
más necesitados, hacemos presente a Cristo, que nos amó hasta el extremo de dar la vida por 
nosotros. Somos hijos de Dios por amor; redimidos por Cristo por amor; llenos del Espíritu 
Santo que es Espíritu de amor.  No podemos vivir la vida cristiana y cofrade si no es desde el 
amor. Lo contrario es falsedad.

Y a todo esto hay que añadir hoy, de forma muy especial, la evangelización. Si «la Iglesia 
existe para evangelizar», las Hermandades que sean auténticamente eclesiales existirán 
también para evangelizar. Y esto, con una doble orientación: hacia dentro y hacia fuera. 
La primera preocupación de una Junta de gobierno, en cuanto cabeza de una Hermandad, 
debe ser llevar el evangelio a todos sus miembros. Si la pertenencia a una Hermandad no 
convierte en mejores católicos a sus miembros, de poco o nada sirven sus esfuerzos. Las tareas, 
proyectos o preocupaciones de quienes están al frente de una Hermandad no deberían centrarse 
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prioritariamente en mejorar su patrimonio material, sino en el cuidado espiritual y corporal de 
quienes forman la Hermandad (n.50).

Hoy más que nunca hemos de tomar muy en serio esta hermosa tarea de hacer todo lo 
posible por llevar el mensaje del amor de Dios a todos, tanto miembros de la cofradía como los 
que no lo son.

2.- El primer anuncio:

En la línea de lo que venimos diciendo, hemos de recordar que el primer anuncio del 
Evangelio es el objetivo del Plan Pastoral de nuestra Diócesis para este curso.

A veces damos por supuesto que todos tenemos fe, que todos hemos conocido al Señor y le 
seguimos. Pero en nuestra sociedad de hoy esto no es así. Y no todos los que hacen prácticas 
religiosas han tenido un verdadero encuentro con Cristo.  Por eso es necesario que las Cofradías 
sean capaces de llevar a muchos a ese encuentro con el Señor, a conocerlo, amarlo y seguirlo.  
Esto debería ser un objetivo prioritario.

El Papa Benedicto XVI decía que no se comienza a ser cristiano por una decisión ética 
o una gran idea, sino por el encuentro con un acontecimiento, con una persona, que da un 
nuevo horizonte a la vida, y, con ello, una orientación decisiva. Por eso nuestra acción primera 
y fundamental debe ser  propiciar ese encuentro de las personas con Cristo vivo.  El primer 
anuncio no es solo primero cronológicamente, sino también principal y que, por lo tanto, 
nunca podemos darlo por supuesto (Plan Pastoral Diocesano).

Os brindo estas reflexiones para que lo fundamental no quede olvidado o puesto en segundo 
lugar.  Para que nos esforcemos por llevar a las personas al encuentro de ese Cristo al que 
veneran, visitan y rezan en su imagen sagrada.  La Virgen nos acompaña en esta hermosa tarea.

Andrés Nájera Ceacero
Párroco de Santa María del Alcázar y S. Andrés Apóstol

Capellán de la Hermandad
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Carta del
Hermano Mayor

Hermanos y devotos de la Cofradía del Rescate, ya estamos una vez más en una nueva 
Cuaresma, este año más adelantada en el tiempo de lo habitual que hace que la llegada de nuestro 
Boletín Sentir Cofrade, este año en su edición nº 29, llegue a los hogares de los Rescateros ya 
metidos en plena Cuaresma, y con la ilusión y alegría que a todos nos provocan estas fechas tan 
importantes para cualquier Cofrade, así que espero que os guste a todos y sirva como medio 
transmisor de la vida de nuestra Cofradía durante todo el año, así como medio anunciador de 
todos los eventos que se nos avecinan.

En el 2023, se volvieron a vivir momentos muy importantes dentro de nuestra Cofradía, 
destacando  una vez más la Gran Manifestación Pública de Fe que pudimos vivir durante la 
mañana del pasado Jueves Santo, por las calles de Baeza, donde, la Fe, la Devoción, La Seriedad, El 
Orden, Los Sentimientos, y El Hermanamiento estuvieron presentes durante toda la Procesión. 
Por primera vez nos acompañó tras el Trono del Cristo la Banda de Cornetas y Tambores Dolores 
del Rosario de Baeza, haciendo una unión y química con el Trono perfecta, desde estas palabras 
mi agradecimiento hacia ellos por la gran predisposición para todo.

En la Fiesta de la Santísima Trinidad, pudimos vivir otro de los momentos importantes y 
emotivos del pasado año, con la merecidísima imposición de la Medalla de Oro de la Cofradía 
a Juan José Garrido Sánchez, quien sin duda, ha sido y por supuesto sigue siendo un referente 
dentro de nuestra Cofradía, donde hubo un antes y un después desde su incorporación a la 
misma. Felicitar una vez más a mi Padre, y desearle la máxima salud, para que podamos seguir 
disfrutando de su presencia y consejos durante muchos años más.

También el 2023, fue un 
año de despedida con nuestro 
Capellán D. Domingo, que 
después de muchos años en 
la Parroquia de San Andrés, 
el Obispo vio que tenía una 
tarea nueva y muy importante 
que encomendarle como 
Capellán de la Cárcel de Jaén 
donde seguro que seguirá 
haciendo una importantísima 
labor, y desde estas líneas 
quisiera darle las gracias, 
pues siempre fue un buen 
guía espiritual para nuestra 
Cofradía, a quién le estaremos 
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siempre muy agradecidos. Y 
como no, también el 2023, 
fue una año de bienvenidas 
a nuestro nuevo Capellán D. 
Andrés, con el que estamos 
trabajando codo con codo, 
para que nuestra Cofradía 
y la Iglesia de San Andrés 
estén siempre de la mano en 
todo, pero principalmente en 
la Evangelización y en la Fe 
a Nuestro Señor Jesucristo 
y a su Bendita Madre la 
Virgen María. Desde esta 
carta, le deseo a D. Andrés 
mucha suerte con esta nueva 
e ilusionante tarea que el 
Obispo le ha designado, y 
en la que te daremos todo el 
apoyo y la ayuda que podamos 
desde nuestra Hermandad, al 
igual que lo hemos venido 
haciendo siempre. 

Quiero mencionar también la Peregrinación que un grupo de Cofrades del Rescate, 
realizamos durante la última semana de septiembre haciendo el Camino de Santiago, donde 
vivimos momentos muy bonitos y emocionantes, con una convivencia y experiencia que le 
recomendaría a cualquier persona, y más aún a un grupo de Cofrades y Creyentes, que seguro 
que acabarán como nosotros con el convencimiento de que esta vivencia hay que repetirla. 
Gracias a todos los que participasteis e hicisteis posible esta Peregrinación.

Y ya con los ojos puestos en nuestro Triduo Cuaresmal, en nuestra Cena de Hermandad, 
en nuestra Charla Cuaresmal, en nuestro Pregón, en nuestros Ensayos y Preparativos, en 
nuestros Cursillos para los más Jóvenes, en la ilusión de los Nuevos Estrenos, en el disfrute de 
tantos momentos que vamos a vivir y compartir a partir de los próximos días, os deseo a todos 
que, disfrutéis de la Cuaresma, que aprovechéis tantos momentos que nos ofrece para poder 
disfrutar de nuestra Fe y de nuestras Creencias y Tradiciones y que compartáis todos esos buenos 
momentos con vuestros familiares y amigos, para que entre todos Magnifiquemos el sentido real 
de la Cuaresma, que es que Cristo vino al mundo para morir por nosotros y poder darnos así la 
salvación.

Juan José Garrido Garrido
Hermano Mayor
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Concesión
Medalla de Oro de la Cofradía

En la Cofradía del Rescate, ha habido un antes y 
un después a lo que supuso que una persona como 
Juan José Garrido Sánchez vecino de Baeza, entrase 
en ella, pues veníamos de años muy malos y de una 
decadencia total de la Semana Santa, pero de una 
manera especial de nuestra Cofradía, en el año 1973 
le propusieron entrar a formar parte de la misma y 
además directamente como Vice- Hermano Mayor. 
En muy poco tiempo en el año 1975 acabo siendo 
el Hermano Mayor, estando 15 años seguidos desde 
1975 hasta 1990, y posteriormente volvió a ser 
Hermano Mayor desde 1995 hasta el año 2000, en 
total 21 años.

En esos años supo rodearse de buenos amigos  y 
como no de toda su familia, y juntos llevados por 
su constancia y por su gran capacidad de iniciativa, 
hicieron que la Cofradía fuera creciendo a un ritmo 
muy bueno principalmente en la incorporación 
de nuevos Hermanos, y posteriormente en la 
incorporación a la misma de un rico y valioso 
Patrimonio, que quedará siempre para la posteridad.

Siempre ha puesto a disposición de la Cofradía su 
tiempo, su vida entera, y por supuesto cualquier cosa 
material que la Cofradía ha ido necesitando y que el 
haya podido ceder, y valga como mejor ejemplo, la 
construcción y cesión  de la Casa de Hermandad, 
que tanto bien nos ha hecho y tanta unión siempre 
ha creado.

En la actualidad sigue perteneciendo a la Junta 
de Gobierno, y sigue teniendo responsabilidades tan 
importantes y privilegiadas como ser el Vestidor del 
Cristo durante todo el año, o como no el encargado 
de la pinchada de claveles tan tradicional cada 
mañana de miércoles Santo.
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Los últimos 50 años de la 
Cofradía de Nuestro Padre 
Jesús del Rescate y María 
Santísima de la Trinidad 
no podrían explicarse sin 
hablar de la figura de Juan 
José Garrido Sánchez.  
Siempre vinculado a 
nuestra Hermandad, toda 
una vida trabajando por 
y para ella, siempre con 
nuevas ideas, con novedosos 
e imaginativos proyectos 
y con una ilusión que 

siempre ha contagiado a quienes en cada momento le han acompañado, que han sido muchos. 

Por estos y muchos más motivos que son innumerables y tras una junta general extraordinaria 
convocada solo para tratar y votar este tema, y en la que ha sido aprobada esta propuesta por 
mayoría.

 Con fecha 19 de Mayo de 2023, La cofradía de Nuestro Padre Jesús del Rescate y María 
Santísima de la Trinidad, ha concedido 

LA MEDALLA DE ORO, a nuestro hermano D. Juan José Garrido Sánchez.

Desde este espacio queremos darle nuestra más sincera Enhorabuena.
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La retransmisión
de mi vida

Queridos hermanos, a todos, paz y bien:

Ahora solo quiero vivir en el recuerdo y 
la nostalgia de aquella mañana de primavera 
adelantada en el calendario, en la que tuve la 
oportunidad de pregonar al Dios que cada mañana 
de Jueves Santo camina por las calles de Baeza y al 
Lucero del Alba que ilumina nuestras vidas.

Desde el atril de los Descalzos, ese lugar que 
guarda entre sus muros los recuerdos de mi niñez, 
pude pregonar a todos mis hermanos, lo que cada 
año nuestra trinitaria ciudad vive cada mañana 
del Día del Amor Fraterno. En cada página de 
aquel pregón escrito desde lo más profundo de 
mi corazón estabais cada uno de vosotros. En cada 
una de mis palabras estaba desde el penitente 
más pequeño que conforma nuestro guión de 
nazarenos, hasta la última hermana de vela que 

lleva como penitencia no verle la cara a la Virgen de la Trinidad, y es que, hermanos, no era mi 
pregón, era el vuestro, por ello, desde que recibí este encargo tuve claro que mis palabras tenían 
que ser las vuestras y que en el mismo, os teníais que sentir identificados cada uno de vosotros, 
pues no se trataba de mi pregón, se trataba del pregón de toda una Cofradía.

¿Y cómo recoger todos los sentimientos de una Cofradía en cuarenta minutos? ¿Cómo 
innovar en esta exigente misión en la que me han precedido grandes oradores? Haciendo del 
recuerdo el presente, haciendo de unas ansiadas vísperas una soleada mañana de Jueves Santo, 
trasladando lo que se vive desde la intimidad del capirote y también desde los adoquines 
salpicados por la cera color tiniebla.

Me situé en la Plaza de los Descalzos, el lugar donde la vida comienza y desde allí, micrófono 
en mano retransmití la mañana del Jueves Santo en Baeza. Juntos nos recreamos en cada tramo 
del cortejo poniendo especial énfasis en como tiemblan los corazones ante el paso de Jesús del 
Rescate y María Santísima de la Trinidad.

Devociones de siempre que hacen grande a una ciudad, devociones que han marcado la 
vida de centenares de hermanos, que de manera anónima visten su túnica trinitaria y siguen 
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al Maestro. Este sentimiento motivó a nuestros predecesores a trabajar de manera incansable 
por nuestra corporación penitencial a lo largo de los años y por ello, también debían de tener 
un papel destacado a lo largo de esta retransmisión, al igual que los que en la actualidad hacen 
posible el día a día de la misma sacrificando su tiempo, sus familias y trabajos.

En definitiva, con mi pregón, quise rendir homenaje a todos los cofrades del Rescate, de 
una manera especial, a todos aquellos que me enseñaron a ser el cofrade que hoy soy gracias 
a ellos. En esta Cofradía nací, en ella tengo mis primeros recuerdos y me inculcaron lo que 
significa e implica ser cofrade, sin su testimonio y ejemplo, muy probablemente hoy no estaría 
en primera línea de batalla al servicio de la Iglesia y de nuestras Cofradías y Hermandades, por 
ello, siempre estaré  agradecido a quienes se acordaron de este humilde hermano, pues ponerme 
frente a los folios en blanco me hizo recordar cual es mi origen y cuando comencé a quererlos.

Y si además de todo ello, mis torpes palabras sirvieron para acercar algún corazón a Cristo 
y a la Santísima Virgen, con ello me siento más que afortunado. En esta ocasión, al igual que 
aquella mañana finalizó con las mismas palabras: Baeza, no dejes de buscar a Dios, pues en su 
sosegado caminar, se manifiesta la gloria del cielo.

José García Checa
Hermano cofrade
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Sentimiento
de Portadora

Ya lo tenía todo listo, mi túnica y mi 
capucha planchadas y colgadas en la baranda, 
mis guantes blancos, mi rosario y mi medalla, 
encima de mi mesa, y mis esparteñas 
mirándome con ganas de andar, todo preparado 
para ser usado un año más.

 
Antes de irme a la cama, le doy un beso y 

un abrazo a mi madre, ya que al ser una de las 
capatazas de la Virgen, la noche del Miércoles 
Santo siempre se acuesta con muchos nervios, 
porque sé que, para ella, mañana es un día muy 
importante, quiere que todo salga bien, rezando 
para que haga buen tiempo, que el esfuerzo y el 
empeño que le pone a esta cofradía, de su fruto, 
y que nuestro Cristo y nuestra Virgen puedan 
lucirse en su día, tan esperado.

 
Baeza, 6 de abril de 2023.

Por fin ha llegado el día, nuestro querido Jueves Santo.
 
Son las 7:00 de la mañana, me despierto y me empiezo a vestir, para acompañar a mi madre 

a la casa de hermandad y empezar a preparar a la Virgen para que cuando llegue el resto de 
las portadoras, Ella esté más reluciente que nunca. Cuando la virgen está lista y las demás 
portadoras empiezan a llegar, los nervios van creciendo entre unas y otras, y los sentimientos 
están, por segundos, más a flor de piel.

Son las 8:20, La Virgen de la Trinidad está preparada para lucirse y repartir amor por las 
calles de Baeza, junto con sus pies, nosotras, las portadoras, 120 mujeres dispuestas a dar 
un largo y precioso paseo junto a ella, guiándola hasta el final, con pasión, alegría y mucha 
emoción.

A las 8:30 de la mañana, la Virgen se dispone a salir de la casa de la hermandad, de la mano 
de sus portadoras, y sus dos capataces. Es una salida muy estrecha, y un momento de mucho 
estrés para nosotras. Ya está fuera nuestra Señora, los primeros rayos de luz del día se reflejan 
en su cara y todas las personas allí presentes podemos apreciar su gran hermosura, su precioso 
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manto, y su nuevo techo de palio. La Virgen se 
dirige a encontrarse con el Señor, y yo ya estoy 
con dos lagrimones en los ojos de la emoción de 
poder llevarla otro año más.

Vamos andando a ritmo de nuestra banda, 
ya hemos pasado el tramo más largo, acabamos 
de terminar la calle del rojo. Llegamos a carrera 
oficial, que ha sido de lo más emotiva, cuando 
entre todas empezamos a cantar entre lágrimas 

“Dios te salve”, y a lo lejos hemos escuchado los gritos de esperanza y de ánimo de nuestras 
capatazas; ellas hacen que el momento lo vivamos con más intensidad y con mucho más amor.

Estamos ya en la recta final, ya estamos cansadas, nos duelen los hombros de haber subido 
la cuesta del callejón del pregonero, desde la Fuente de los Leones, ya íbamos pensando en esa 
subida tan dura y tan rápida, donde hay que aportar y meter un poco más de hombro entre 
todas nosotras, para que el trono no retroceda, pero como siempre ha salido perfecto.Ahora solo 
nos quedan dos calles, de lo más emotivas para nosotras, ya que nos damos cuenta de que este 
paseo, llega a su fin.

 
Subida la cuesta de San Felipe Neri, vemos como el Cristo ya ha llegado a la Catedral, por 

fin podemos ver a nuestro Señor del Rescate con claridad, que guapo va, y que bien lo hacen 
todos sus portadores.

 
Ya se ha encerrado nuestro Cristo y es hora de que nuestra Virgen de la Trinidad llegue a 

casa con él. Es su momento de brillar, cuando subimos la rampa de la catedral y la elevamos 
hacia arriba, la plaza estaba llena de gente y todas las miradas se quedaron fijas en ella, por fin 
podemos decir que hemos llegado.

 
Nuestra señora ya está dentro y es hora de felicitarnos entre todas, con lágrimas en los ojos, 

por el esfuerzo, compañerismo y amor que le hemos puesto a esta cofradía. Voy corriendo a 
buscar a mi madre, para darle un abrazo y decirle lo bien que nos ha guiado, la ilusión y cariño 
que le ha puesto, y sobre todo, yo personalmente, darle las gracias por haberme inculcado desde 
pequeña este sentimiento de amor que a día de hoy, ya adulta, le tengo a esta cofradía…

 
Antes de salir de la Catedral, me acerco a nuestra Virgen, para darle las gracias por confiar 

en nosotras, ayudarnos, protegernos y hacer que este sentimiento se contagie de generación 
en generación, y que ojalá la reina del Jueves Santo siga teniendo la oportunidad de salir por 
nuestras calles, año tras año, y que cada uno de ellos, sea mejor que el anterior. ¡Viva la Virgen 
de la Trinidad, y vivan todas sus portadoras por hacerlo tan bonito, siempre!

Ana Mola Garrido
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Desde pequeñita siempre había 
querido salir en una procesión.

Todos los años cuando llegaba Semana 
Santa y salía de la mano de mi abuela a ver 
las procesiones, me quedaba impresionada 
mirando esos penitentes con los capirotes 
tan grandes y de diferentes colores. 
Nooo no era en Baeza, era en otra ciudad 
andaluza de la que guardo muy buenos 
recuerdos de mi infancia.

Por circunstancias de la vida…
llegamos a Baeza para quedarnos a vivir aquí, donde he formado una maravillosa familia, fue 
entonces cuando empecé a conocer poco a poco nuestra Semana de Pasión. 

Pasaron los años y la vida puso en mi camino a personas maravillosas, (ya sabéis quienes sois) 
de las cuales fui aprendiendo a vivir estas tradiciones tan arraigadas y con tanto sentimiento.

Empecé a conocer esta cofradía de la mano de mi amiga Ana y poco a poco me di cuenta de 
que me había convertido en una cofrade más.

No puedo explicar lo que sentí la primera vez que me puse la túnica del Rescate y salí a la 
calle perteneciendo a esta maravillosa procesión, ver a mis abuelos cerca de la tribuna viendo 
esta estación de penitencia, rodeada de amigos y de mis 3 hij@s, a los que también les he ido 
inculcando ese precioso sentimiento que todos tenemos por nuestros titulares.

Si ya todo esto emociona, más grande fue aún este sentimiento el día que forme por primera 
vez parte del grupo de portadoras de María Santísima de la Trinidad.

¡¡¡Era parte de sus pies caminando por Baeza!!!
Fue impresionante y agotador, pero a la vez sentí mucha satisfacción y paz interior.
Pero todo esto no acaba aquí, ¡ni mucho menos!
Desde hace dos años mi hija mayor forma parte de esos preciosos zapatos que lleva nuestra 

Madre la mañana del Jueves Santo, eso sí que me emociona, me llena de alegría y orgullo ver 
como ella también forma parte con mucho compromiso y devoción, así compartimos juntas 
esta pasión.

Ojalá nos dé salud para que sigamos portándola muchos años más.
¡¡ Viva la Virgen de la Trinidad!!
¡¡ Viva sus capataces!!
y
¡¡ Viva sus portadoras!!

Isabel Alves Gámez

El Rescate
para mí
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Merchandising
de la Cofradía

PEGATINAS PARA COCHE
Donativo 1€

CORDÓN MEDALLA
Donativo 3€

ROSARIO PEQUEÑO
Donativo 10€

MEDALLA + CORDÓN
Donativo 10€

PULSERA
Donativo 1€

COLGADURA
Donativo 25€
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PIN
Donativo 3€

ROSARIO GRANDE DE MADERA
Donativo 18€

LLAVERO
Donativo 3€

IMANES
Donativo 1,50€

ESPARTEÑAS
Donativo 10€
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Recuerdos
1997



Jo
sé

 D
el

ga
do

 M
ur

ie
l



Participa con nuestra Cofradía en la próxima

TAMBORRADA
Ensayos los sábados 16 y 23 de Marzo,

de 18.30 a 19.30h., en la Casa de Hermandad



¿QUIÉN PUEDE ASISTIR?
Todos los niños/as de 3 a 12 años.

¿DÓNDE?
En nuestra Casa de Hermandad.

¿CUANDO SON LOS CURSOS?
 Sábados 9, 16 y 23 de marzo.

¿A QUÉ HORA?
De 16:30 a 18:30 horas.

¿QUÉ HAREMOS?
Formar a los más pequeños con 
actividades adecuadas 
a su edad, relaccionadas con nuestra 
cofradía y la Semana Santa.

¿CUANTO CUESTA?
Es totalmente gratuíto.

CURSOS COFRADES
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Rescate y Trinidad
El Camino de Santiago:
Un viaje transformador

La experiencia del Camino de Santiago 
comienza mucho antes de dar el primer paso. 
Va más allá de la elección de un buen calzado 
y la organización eficiente de la mochila; es una 
preparación mental y emocional que exige dejar 
atrás las preocupaciones diarias y abrir la mente 
a la posibilidad del autodescubrimiento.

Desde mi perspectiva, el Camino de Santiago 
no es simplemente un viaje físico; es un viaje 
espiritual y emocional. Cada paso a lo largo del 
Camino está impregnado de significado, desde 
los verdes campos hasta llegar a la majestuosa 
Catedral de Santiago de Compostela. Cada 
cambio de paisaje despierta una nueva paleta 
de emociones: la majestuosidad de los picos 
montañosos y la tranquilidad de los bosques dan 
paso a momentos de contemplación y asombro. 
El silencio de la naturaleza y la caminata 
constante permiten que los pensamientos fluyan, 
proporcionando una oportunidad única para 
explorar los rincones más profundos de la mente 
y el corazón, dejando atrás las preocupaciones.

La conexión con la naturaleza, el 
compañerismo y el buen rollo entre las personas 
de la Cofradía del Rescate que hemos asistido a 
este maravilloso viaje, la excelente convivencia 
tanto en el hotel como en el autobús, ha estado 
lleno de risas y momentos memorables. Además, 
la deliciosa comida ha añadido un toque especial 
a este camino, convirtiéndolo en una experiencia 
inolvidable. Un aspecto a destacar es la multitud 
de peregrinos de diversas nacionalidades que 
nos cruzábamos por el camino, era una fuente 
constante de alegría, compartiendo historias, 
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risas y cansancio y el famoso saludo 
de “Buen Camino, Peregrino”.

Sin embargo, como en cualquier 
camino significativo, el Camino de 
Santiago no es siempre un camino de 
rosas. Cada día nos enfrentábamos 
a desafíos físicos y mentales, 
superando pendientes empinadas 
y atravesando extensas llanuras. El 
cansancio físico y las ampollas en 
los pies se transforman en símbolos 
de esfuerzo y perseverancia por lo 
que cada dolor lleva consigo una 
sensación de logro.

Cada mañana, te despertabas con 
el cuerpo dolorido y el cansancio 
acumulado, pero finalmente valió 
la pena cuando llegó el día en que 
pisas Santiago de Compostela. 
Ese instante marca una sensación 
de volver la mirada hacia atrás 
y afirmar con convicción: “Lo 
logré”. Es un logro que se celebra 
con triunfo, pero también invita a 

una reflexión profunda sobre el viaje interior. La plaza del Obradoiro que se extiende frente 
a la catedral, repleta de peregrinos que han culminado su travesía, constituye un testimonio 
conmovedor de la superación personal y la conexión compartida. Un momento inolvidable es 
cuando llegas a la plaza y abrazas a tus compañeros de viaje. Es importante recordar que, a lo 
largo de este trayecto, hemos sido acompañados por nuestros titulares, Nuestro Padre Jesús del 
Rescate y María Santísima de la Trinidad, ellos nos han brindado la fortaleza necesaria en los 
momentos más difíciles de este viaje.

En conclusión, el Camino de Santiago no se limita a ser solamente una peregrinación religiosa; 
es un camino que despierta la espiritualidad en cualquier persona, independientemente de sus 
creencias. A medida que los peregrinos dejan sus huellas en el camino, también dejan atrás las 
cargas del pasado, abrazando un futuro lleno de posibilidades. El Camino de Santiago es, sin 
duda, una experiencia transformadora que va más allá de los límites físicos, dejando una marca 
imborrable en el corazón de quienes se aventuran a recorrerlo.

Ana María Pérez Moreno
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Momentos únicos



Detalles
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Documentos
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CRÓNICA 2023

Queridos hermanos/as Cofrades:

En esta vigesimonovena edición de nuestro Boletín informativo “SENTIR COFRADE”, 
fuente de información que realizamos con el máximo cariño, trataremos de resumir las 
actividades que nuestra Cofradía ha podido llevar a cabo durante este último año. 

El 4 de enero, recibimos la visita de SS.MM. Los Reyes Mayor de Oriente, quienes tras 
visitar nuestra Casa de Hermandad se desplazaron a pie hasta la nueva ubicación de nuestro 
Belén, en la Puerta de Toledo.  

El 11 de febrero, varios miembros de nuestro Grupo Joven estuvieron presentes en el I 
Encuentro de Jóvenes Trinitarios. Destacar que todos los actos se celebraron en la Ciudad de 
Córdoba. 

El 12 de febrero, y organizada por la Vocalía de Culto, tuvimos nuestra Misa anual en 
Honor de San Juan Bautista de la Concepción, acto que tuvo una gran asistencia. 

El 22 de febrero, abrió nuevamente nuestro Taller de Costura, que año tras año realiza un 
gran trabajo para que las túnicas de todos nuestros hermanos y hermanas luzcan a punto para 
el Jueves Santo.  

El 18 de febrero, fecha ya cercana al Miércoles de Ceniza, María Santísima de la Trinidad 
fue ataviada de hebrea. 

El 23 de febrero, presentamos una nueva edición de nuestro Boletín Anual “Sentir Cofrade”, 
en su edición Nº XXVIII. Acto que estuvo dirigido por su redactora, NHDª. Ana María 
Garrido Garrido. 

El viernes, 3 de marzo, se celebró el primer día de Triduo en Honor a Nuestros Sagrados 
Titulares. Nuestro Padre Jesús del Rescate estuvo expuesto en Veneración en horario de 10:30 
a 14 horas y de 16 horas hasta el fin de la Santa Misa del primer día de Triduo. Posteriormente, 
celebramos Junta General de Hermanos en la Casa de Hermandad. 

El sábado, 4 de marzo, fue el segundo día de Triduo y tras dicha celebración tuvo lugar 
nuestra tradicional Cena de Hermandad, en el restaurante “Rincón Baezano”. Donde se 
homenajeó a los hermanos que llevan 50 años en nuestra hermandad.
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El domingo, 5 de marzo, tercer día de Triduo, se celebró la Fiesta de Estatutos de la Cofradía. 
Durante esta, tuvo lugar la imposición de medallas a los nuevos hermanos y hermanas. 

Las Misas de los tres días de Triduo estuvieron ofrecidas por nuestro Párroco y Capellán, el 
Rvdo. Sr. D. Domingo Antonio Pérez Fernández. Además, el acompañamiento musical estuvo 
a cargo de D. Francisco Lázaro Perales y D. Sebastián Cabrera Checa.

El 17 de marzo, tuvo lugar nuestra ya tradicional Charla Cuaresmal, impartida por el Rvdo. 
Sr. D. Bartolomé López Gutiérrez, Párroco de las Parroquias de El Salvador y San Pablo de 
nuestra ciudad. Destacamos la gran asistencia de hermanos y hermanas a dicho acto. 

El 19 de marzo, celebramos el XXVI Pregón de la Cofradía, pronunciado por NHD. José 
García Checa. Destacamos la gran asistencia al acto, la tan personal impronta, y las sentidas 
palabras expresadas por el pregonero. 

Entre los días 18 y 20 de marzo, comenzaron los ensayos de portadores y portadoras de 
Nuestro Padre Jesús del Rescate y María Santísima de la Trinidad. Ensayos que, año tras año, 
se viven con mayor ilusión, compromiso y convivencia. 

A partir del 21 de marzo, la Vocalía de Manifestaciones Públicas empezó el reparto de 
papeletas de sitio de cara a nuestra deseada Estación de Penitencia de la mañana del Jueves 
Santo. 

Los días 18 y 25 de marzo, y el 1 de abril, la Vocalía de Formación realizó como es costumbre 
en Cuaresma, los tradicionales “Cursillos Cofrades”. Estos están destinados a los cofrades más 
pequeños, sean o no de nuestra Cofradía, pues es una actividad totalmente abierta. 
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El 30 de marzo, Nuestro Padre Jesús del Rescate y María Santísima de la Trinidad fueron 
trasladados a la Casa de Hermandad y a Los Descalzos, desde donde volverían a salir a las calles 
de Baeza en la mañana del Jueves Santo. 

El 1 de abril, Nuestro Padre Jesús del Rescate y María Santísima de la Trinidad fueron 
ataviados para la celebración de la Semana Santa. A partir de este día, nuestros Titulares 
pudieron ser visitados por los fieles y devotos en sus tronos procesionales. 

El Miércoles Santo, y como cada año, realizamos la pinchada de claveles del monte del Señor 
del Rescate. Actividad que realizamos con la ayuda de los más pequeños, que como cada año 
se acercaron a Los Descalzos a colaborar. Por la tarde, hicimos la ofrenda floral al Señor de la 
Columna y a Nuestra Señora de las Lágrimas, Titulares de la Cofradía hermana de La Columna, 
a su paso por Los Descalzos. 

El 6 de abril, amaneció un nuevo Jueves Santo. Día soñado por todos los hermanos y 
hermanas de la Cofradía del Rescate. De este día cabe destacar el estreno detrás del Señor de 
la Banda de CC.TT. Nuestra Señora de los Dolores del Rosario de nuestra ciudad, quienes 
demostraron su buen hacer y el trabajo intenso realizado tiempo atrás. 

El 26 de abril, renovamos nuestro compromiso con la Banda de CC.TT. Nuestra Señora 
de los Dolores del Rosario, para que acompañe a Nuestro Padre Jesús del Rescate hasta 2025.

El 19 de mayo, tuvo lugar la Junta General Extraordinaria para votar la concesión de la 
Medalla de Oro de nuestra Cofradía a NHD. Juan José Garrido Sánchez. Con un total de 109 
votos a favor, 0 en contra y 0 nulos fue concedida, reconociendo así su labor y trabajo por 
nuestra Cofradía durante tantos años. 

El 28 de mayo, y organizada por la Vocalía de Formación, los más pequeños de la Cofradía 
realizaron una ofrenda floral a nuestra Virgen de la Trinidad. 

El 2 de junio, nuestra Vocalía de Caridad participó en la recogida de alimentos que Cáritas 
organizó para el banco de alimentos. Esta se llevó a cabo en el supermercado “Más y Más”.
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El 4 de junio, Festividad de la Santísima Trinidad, celebramos la Onomástica de nuestra 
Amantísima Titular. La celebración se realizó, un año más, por la mañana e igualmente se 
realizó un altar efímero para celebrar tal fecha. María Santísima de la Trinidad estuvo expuesta 
en Veneración durante la jornada. La Eucaristía fue preparada por nuestra Vocalía de Culto y 
ofrecida por nuestro Párroco y Capellán el Rvdo. Sr. D. Domingo Antonio Pérez Fernández. 
Durante la celebración se le fue impuesta la Medalla de Oro de la Cofradía a NHD. Juan José 
Garrido Sánchez.

El 11 de junio, nuestra Cofradía estuvo representada en la procesión del Santísimo 
Sacramento. La tarde anterior, realizamos un precioso altar y alfombra, engalanando así el paso 
del Amor de los Amores.

El 2 de julio, nuestro Grupo Joven organizó un refrescante viaje al Parque Acuático 
“Aquasierra” en Villafranca (Córdoba).

Del 12 al 15 de agosto, nuestra Cofradía estuvo presente en la feria de día de Baeza con su 
tradicional caseta. Un año más, pudimos dar muestra de la rica gastronomía que tiene nuestra 
ciudad, y del buen ambiente que se vive en estos días festivos. Damos las gracias a todos los que 
nos eligen para pasar estos días festivos con nosotros. 

El 15 de agosto, día de la Asunción de la Virgen María a los Cielos, asistíamos a la Fiesta 
Principal de Nuestra Patrona, la Virgen del Alcázar. 

El 29 de agosto, hacíamos público el Pregonero de nuestra Cofradía para 2024. Siendo 
NHD. José Gómez Garrido quien pregone a nuestra Cofradía y a Nuestros Sagrados Titulares 
el próximo 10 de marzo de 2024. 

El 3 de septiembre, estuvimos presentes en la Eucaristía de Acción de Gracias y despedida 
de nuestro Párroco y Capellán, durante 22 años, el Rvdo. Sr. D. Domingo Antonio Pérez 
Fernández. Le volvemos a agradecer tantos años de dedicación para Baeza y sus Cofradías. 

El 9 de septiembre nuestra Cofradía colaboró en el acto “Renacimiento a la Luz de las Velas” 
colocando velas y decorando Los Descalzos.
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El 10 de septiembre, estuvimos presentes en la bienvenida y toma de posesión del nuevo 
Párroco de nuestra Parroquia de Santa María del Alcázar y San Andrés Apóstol, el Rvdo. Sr. D. 
Andrés Nájera Ceacero. Quien, además, será nuestro nuevo Capellán. 

El 12 de septiembre renovábamos nuestro acuerdo con la Banda de CC.TT. La Pasión de 
Quesada (Jaén) para que acompañe a nuestra Cruz de Guía el próximo Jueves Santo de 2024.

El 17 de septiembre realizamos, junto con la Cofradía de las Ánimas de La Yedra, la VI 
Peregrinación y posterior Eucarística en Honor de San Miguel de los Santos. Posteriormente, 
disfrutamos de una agradable convivencia en la Casa de Hermandad de la Cofradía de las 
Ánimas. 

Del 24 al 30 de septiembre nuestra Cofradía realizó por primera vez el Camino de Santiago. 
Una experiencia inolvidable, llena de grandísimos momentos, vivencias y recuerdos. Damos 
nuevamente las gracias a todos los participantes, pues sin vosotros no hubiera sido posible. 

El 22 de octubre, estuvimos acompañando a nuestra querida Cofradía Hermana de La 
Columna en la Procesión Extraordinaria de su Titular, el Santísimo Cristo de la Columna. 

El 4 y 5 noviembre, nos desplazamos hasta la ciudad de Jaén para participar en el XXI 
Encuentro Nacional de Hermandades y Cofradías Trinitarias. Organizado por la Hermandad 
del Cautivo de esta ciudad vecina. Aprovechamos para informar que en 2024 se celebrará en 
Alcázar de San Juan (Ciudad Real). 

El 5 de noviembre, estuvimos presentes en la Misa de Clausura del 325 Aniversario 
Fundacional de la Cofradía de la Caída. El día de antes pudimos vivir un momento muy 
especial, pues Jesús Nazareno de la Caída y María Santísima de Gracia y Esperanza estuvieron 
en nuestra capilla junto a Nuestros Sagrados Titulares. 

El 16 de noviembre, realizamos el sorteo de 10 garrafas de aceite, ante el notario D. Manuel 
Rojas González, siendo el número premiado el 1458. 

El 19 de noviembre, estuvimos presentes en la Fiesta de Estatutos y posterior procesión de 
la Cofradía de las Ánimas de la Yedra.
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El 25 de noviembre, nuestra Cofradía organizó como todos los años, una Misa en memoria 
de todos aquellos difuntos que de una u otra forma han formado parte de nuestra Cofradía. 
Durante la misma, fue la bendición de nuestro nuevo paño funerario, el cual fue donado por 
una familia hermana. 

Ese mismo día, nuestra Cofradía volvió a participar con Cáritas en la recogida de alimentos 
para el banco de alimentos, en el supermercado “Más y Más”. 

El 30 de noviembre, estuvimos presentes en la Fiesta Principal en honor a Nuestro Patrón, 
San Andrés Apóstol. 

El 3 de diciembre, nuestra Cofradía estuvo presente en el Encuentro Diocesano de Cofradías 
de la Diócesis de Jaén. 

El 17 de diciembre, tuvo lugar la bendición del Belén que la Cofradía que monta cada año, 
y que pudo ser visitado durante todas las fiestas en nuestra Casa de Hermandad. 

Y de esta manera se ha tratado de resumir la labor de esta Cofradía durante el último 
año. Esperamos haber podido informar de todo lo acontecido. Pedimos disculpas por si se ha 
cometido algún error o se ha omitido algo de interés. 

Que Nuestro Cristo del Rescate y María Santísima de la Trinidad llenen de fe y esperanza 
todos vuestros corazones.

Juan Antonio Cruz Poza
Secretario
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Consejos y normas
para la Procesión

En beneficio de nuestra Cofradía, os presentamos una serie de consejos y normas para que entre todos podamos 
realzar y dar brillantez a nuestra Procesión:

• NO podrá vestirse las antiguas túnicas de la Cofradía.
• CUIDA con esmero tu túnica, que deberá estar lavada, planchada y a TU MEDIDA. 
• QUEDA TERMINANTEMENTE PROHIBIDO el uso de capuchas, excepto portadores y portadoras.
• Debemos guardar respeto hacia el Hábito que llevamos, desde que salimos de casa hasta que volvemos a ella.
• EL CALZADO será obligatoriamente zapato negro, siempre plano, pudiendo utilizar también esparteñas 

de color negro. 
• QUEDA PROHIBIDO el uso de zapatillas de cualquier tipo. 
• Los GUANTES serán BLANCOS.
• No olvidar LA MEDALLA DE LA COFRADÍA.
• El ROSARIO pende en el lado izquierdo. 
• A las 08:30 horas sale la Santísima Virgen de la Trinidad desde la Casa de Hermandad y a las 09:00 horas el 

Señor del Rescate desde los Descalzos, debiendo estar al menos media hora antes en el patio del colegio para 
organizar los tramos. 

• Los Cirios se encenderán una vez hayamos salido del Templo.
• Durante la Estación de Penitencia debemos guardar SILENCIO, e intentaremos NO LEVANTARNOS el 

capirote.
• Al llegar a la Catedral no se podrá permanecer en la LONJA, pudiendo quedarse dentro de la Catedral 

o bajarse a la Plaza de Santa María. 
• NO SE PODRÁ TOCAR EL EXORNO FLORAL DE LOS PASOS. Todo aquel que desee una flor el 

lunes de Pascua durante el desmontaje se le dará a quién lo solicite. 
• En la S.I. Catedral solo podrán entrar aquellas personas que acompañen a la procesión.
Si por alguna causa de fuerza mayor, algún hermano se viera imposibilitado para asis tir a la procesión, procurará que 

su túnica sea entregada a otro hermano o persona de su confian za, que con devoción desee acompañar a nuestros Titulares.
Todo penitente que no actúe de manera consecuente con las normas anterior mente expuestas, podrá 

ser expulsado de la Procesión.
Esperando la colaboración de todos, recibid un fuerte abrazo.

La Junta de Gobierno.

Hermanos: Asiste a todos los cultos con la medalla de la Cofradía. Si todavía no la posees, puedes adquirirla 
en nuestra Casa de Hermandad o hablando con cualquier miembro de la Junta de Gobierno.

Será obligatorio llevar consigo la Papeleta de Sitio durante la Procesión y mostrarla cuando sea 
requerida por los organizadores.
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Datos de Interés

HORARIO: Jueves Santo, 9 de la mañana, desde la antigua Iglesia de la Santísima Trinidad del desaparecido 
Convento de los Trinitarios Descalzos. Media hora antes se procederá al traslado de María Santísima de la Trinidad desde 
la Casa de Hermandad hasta la Plaza de Los Descalzos (por San Miguel de los Santos), siendo acompañada por estandarte, 
ciriales y banda de música.

ITINERARIO: Plaza de Los Descalzos, Alcalá, Puerta de Toledo, San Andrés, Plazuela de Amadeo Ruiz Olmos, 
Rojo, Ancha, San Pablo (saludo a las Cofradías de la Parroquia de San Pablo), entrada en Carrera Oficial (11:15 horas) 
y paso por Tribuna, salida de Carrera Oficial (12:15 horas), Plaza de España, Portales Mercaderes, Portales Carbonería, 
Plaza de los Leones (Estación en el Juzgado para liberar simbólicamente a un preso), Arco de Baeza (Ofrenda floral al 
monumento de San Juan Bautista de la Concepción), Callejón del Pregonero, San Juan de Ávila, Plaza de Santa Cruz, 
Cuesta de San Felipe Neri, Plaza de Santa María y S.I. Catedral (13:00 horas).

PASO DE CRISTO: Jesús del Rescate fue realizado en 1946 por Amadeo Ruiz Olmos, aunque en 1995, el gran 
imaginero sevillano Antonio J. Dubé de Luque lo restauró y reformó profundamente dotando a la imagen del Señor de un 
mayor movimiento y humanidad. El trono es de madera de caoba tallada, realizado en Sevilla por los Hermanos Caballero 
González según diseño de Antonio J. Dubé de Luque. Tiene cuatro capillas en las que van los cuatro Evangelistas, en talla 
de madera policromada y con estofados de oro en sus vestimentas, obra del escultor sevillano Antonio J. Dubé Herdugo. 
La orfebrería en metal dorado es de los talleres de Manuel de los Ríos e Hijos de Juan Fernández, ambos de Sevilla. El 
trono es llevado por 100 hombres portadores.

PASO DE LA VIRGEN: María Santísima de la Trinidad es talla contemporánea, que tuvo que realizarse entre 
1942 y 1943. Dubé de Luque la restauró y policromó en 1994 y la atribuyó por sus características al imaginero sevillano 
Antonio Illanes Rodríguez. El trono es de alpaca plateada la canastilla, la peana, la candelería, y las jarras frontales, obra 
del orfebre malagueño Cristóbal Martos; el juego de ánforas también de alpaca plateada es de los talleres Orfebrería 
Sevillana. El manto es de terciopelo azul bordado también en oro fino por Amparo Arquero de la Fuente en Madrid. En 
la entrecalle de la candelería destaca un relicario en metal dorado y plateado realizado en el Taller de Orfebrería López 
Pareja en Jaén, que alberga una reliquia de San Juan Bautista de la Concepción, fundador de la Orden de los Descalzos de 
la Santísima Trinidad. Las Bambalinas bordadas del Palio son de Bordados Salteras, el techo bordado y calado del taller 
jiennense de Javier García y Martín Suárez, y la talla de la orla central, obra del escultor Villanovense Felipe Herreros. El 
trono es llevado a hombros por 125 mujeres portadoras. 

HÁBITO DE ESTATUTOS: Túnica y escapulario de tergal blanco con la cruz trinitaria descalza en el pecho, correa 
negra y pendiendo de ella en el lado izquierdo rosario de cuentas de madera oscura. Capirote alto de color marrón. Del 
cuello penderá la medalla de la cofradía. Se utilizarán guantes blancos y zapatos negros.

MARCHAS DEDICADAS A LA COFRADÍA: “Lucero del Alba” de Martín Morales Lozano, 1985. “El Preso” de 
Francisco Morales Lozano, 1991. “María Santísima de la Trinidad” de Fernando Cámara Padilla, 1998. “Nuestro Padre Jesús 
del Rescate” de Manuel Vilches Martínez, 1999. “Rey de Reyes” de Iñaki Gutiérrez Alzuguren, 2002. “María Santísima 
de la Trinidad” de Manuel Vilches Martínez, 2007. “Nazareth” de Félix García Sáez y David de la Cruz Sánchez, 2012. 
“Trinidad” de José Antonio Castillo Molero, Málaga 2023.
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Internet y contacto

Correo electrónico de la Cofradía del Rescate:  elrescatebaeza@hotmail.com

Recibe noticias de la Cofradía por Whatsapp:
La Cofradía ha creado una lista de difusión de Whatsapp para informar sobre noticias y actos de la Co-
fradía. Si eres herma@ y estás interesad@ ponte en contacto en el 681 62 29 60.

Domiciliación de cuotas por el banco:
Si todavía usted no tiene el cobro de su cuota domiciliada a través de Banco o Caja puede hacerlo man-
dando un correo electrónico a elrescatebaeza@hotmail.com indicando el nombre del Banco o Caja y los 
veinte dígitos de la cuenta corriente. Puesto que esta forma de cobro es mucho más rápida y beneficiosa 
para nuestra Cofradía, esperamos su colaboración. Muchas gracias.

Encuentra este Boletín en la Casa de Hermandad:
Como viene siendo costumbre, se remitirá un ejemplar de este Boletín por domicilio, con ello se recorta 
sensiblemente el costo del mismo y de los envíos. No obstante, aquel hermano que desee algún otro 
ejemplar, puede retirarlo en la Casa de Hermandad hasta agotar existencias.

Nota sobre los artículos, fotografías y colaboraciones:
La Cofradía no se adhiere ni responsabiliza de las opiniones particulares contenidas en este Boletín. 
Este cuaderno está abierto a cuantas personas quieran enviarnos sus trabajos, que deberán hacernos lle-
gar antes del 31 de enero, dirigiéndolos a la atención de la Cofradía. La Redacción se reserva el derecho 
a la publicación, teniendo en cuenta la forma y el contenido.
No se autoriza la reproducción parcial o total de este Boletín sin la expresa autorización de la Cofradía.

- Página web sobre la Cofradía del Rescate: www.rescatebaeza.es - Autor: Francisco Fernández Martínez

- Encuéntranos también en:                  @Rescate_Baeza                  Cofradía El Rescate de Baeza
                 @rescate_baeza

- Páginas web recomendadas:
 La Santa Sede:                                                          www.vatican.va
 Diócesis de Jaén:                                                      www.diocesisdejaen.es
 Parroquia de San Andrés de Baeza:                           www.sanandresbaeza.es
 Parroquia de El Salvador de Baeza:                           parroquiaelsalvadordebaeza.blogspot.com
 Parroquia de San Pablo de Baeza:                             sanpablobaeza.blogspot.com
 Agrupación Arciprestal de Cofradías de Baeza:         www.semanasantabaeza.es

- Páginas de la Orden de la Santísima Trinidad:
 Trinitarios:                                                               www.trinitarios.es
 Curia Trinitaria de Roma:                                        www.trinitari.org
 Fundación Prolibertas:                                             www.prolibertas.org






